

# **ENFOQUE** SINDICAL EN EL **DESARROLLO**

NÚMERO 5

SEPTIEMBRE DE 2009

### Noticias de la red

### **EN ESTE NÚMERO:**

Noticias de la	
red	1-2
Políticas de co-	
operación al	
desarrollo	2-6

7-9 **Varios** 

**Oportunidades** 10

10-11 **Recursos** 

12

**Agenda** 2009

EL DESARROLLO ES IUSTICIA SOCIAL: LOS SINDICATOS POR EL TRABAJO DECENTE

La primera Conferencia Sindical sobre Cooperación al Desarrollo de la CSI se celebrará este mes de octubre en Runö (Suecia) y constituirá uno de los eventos sindicales más importantes en este ajetreado mes. En efecto, la Jornada Mundial por el Trabajo Decente, el 7 de octubre, movilizará una vez más a los sindicatos de todo el mundo a favor del Programa de trabajo decente, y la Conferencia Mundial sobre la Mujer, de la CSI está prevista para la tercera semana de octubre. Mientras tanto, la reunión del Consejo General de la CSI en Berlín habrá establecido las medidas en preparación para el próximo Congreso de la CSI en 2010 y habrá ratificado además las posiciones sindicales en materia de los retos globales que plantea la crisis mundial económica, financiera y de desarrollo.

Entre las prioridades del orden del día de la Conferencia de Runö estará la contribución sindical a la cooperación al desarrollo. El Sr. Koos Richelle. Director General de UE-AIDCO será el portavoz clave en nombre del Commissionar De Gucht poniendo de relieve los principales retos para la cooperación al desarrollo en el mundo de hoy. A través de dos paneles de discusión sobre "Políticas de trabajo decente y apropiación democrática para el desarrollo" y sobre "Los sindicatos como actores para el desarrollo" todos nosotros junto con ponentes invitados del gobierno, la Comisión y el Parlamento de la UE así como de nuestras propias filas y de otras redes de OSC, compartiremos ideas y profundizaremos nuestra comprensión a fin de mejorar nuestro trabajo de cooperación al desarrollo en tanto que sindicalistas.

Como miembro de los grupos internacionales de las OSC, Better Aid y el Foro Abierto sobre la Eficacia de las OSC, se ha solicitado a la CSI que asuma el liderazgo para las discusiones sobre Apropiación Democrática en el trabajo del subgrupo del Grupo de Trabajo enfocado en la Eficacia de la Ayuda (Declaración de París y Programa de Acción de Accra). La CSI está participando a través de su Oficina de NY en las redes de las OSC relativas al Foro de Cooperación al Desarrollo basado en la ONU. Los compromisos del movimiento sindical para con los principales retos

Con la contribución del programa de los Actores no Estatales de la Unión Europea



"los objetivosdel empleo pleno y productivo y el trabajo decente para todos, serán una meta fundamental de nuestras políticas nacionales e internacionales de desarrollo"

Documento Final de la Cumbre Mundial 2005 de la ONU § 47

de las Políticas de Cooperación al Desarrollo estarán también en el orden del día de la Conferencia.

Transcurrido el primer año de la Red Sindical de Cooperación al Desarrollo, es hora de llevar a cabo una evaluación de los progresos realizados, y de diseñar el camino a seguir. Los ejes de trabajo están ultimando la primera serie de conclusiones, y el plan de trabajo para 2010 está tomando forma. Mientras tanto, se han iniciado discusiones con la Comisión, el Parlamento y los gobiernos en cuanto a la Revisión a medio plazo del Instrumento de Cooperación al Desarrollo, lo cual debería permitir además consolidar y reforzar la Red de manera más sostenible. La reunión de la Red inmediatamente después de la Conferencia de Runö trazará las líneas de acción.

La Red de Cooperación Sindical al Desarrollo tiene su <u>propia página web</u> en el <u>sitio web</u> <u>de la CSI</u>, donde se publican las últimas noticias sobre posturas sindicales, acciones de solidaridad e información actualizada sobre diversas actividades.

Sírvanse enviar toda información relevante para su publicación en nuestras próximas ediciones al Responsable de Información de la Red a: <a href="mailto:luc.vermeersch@ituc-csi.org">luc.vermeersch@ituc-csi.org</a>.

(Se ruega respetar la fecha límite del 15 de septiembre para el envío de información para la próxima edición)

### 2. Políticas de cooperación al desarrollo

(Se pueden consultar informes anteriores en el sitio web de la CSI, en la sección "Recursos" de las páginas de Cooperación al desarrollo (hacer clic <u>aquí</u>))

EVALUACIÓN SINDICAL DEL DOCUMENTO FINAL DE LA CONFERENCIA DE LA ONU SOBRE LA CRISIS FINANCIERA Y ECONÓMICA Y SUS EFECTOS EN EL DESARROLLO (24-26/06/2009)

#### Efectos de la crisis en el desarrollo

En la Conferencia de las Naciones Unidas sobre la crisis financiera y económica y sus efectos en el desarrollo, celebrada del 24 al 26 de junio de 2009, se aprobó un Documento Final en el que se hace una fuerte crítica a las causas fundamentales de la crisis y las graves repercusiones que está teniendo en los países en desarrollo. En base a esto, se argumenta a favor de unos niveles de financiación para los planes de estímulo en los países en desarrollo mucho más altos de los acordados hasta ahora, y a favor también de profundas reformas sistémicas y una reforma de las instituciones de gobernanza global. Éstas, según el Documento Final, son condiciones indispensables para lograr la restauración de un crecimiento sostenible y evitar en el futuro este tipo de crisis mundiales. Sin embargo, el Documento no proporciona una hoja de ruta clara para llevar a cabo las reformas, ni presenta tampoco compromisos firmes ni mecanismos para movilizar niveles adecuados de financiación al desarrollo, por lo que no se considera que esté a la altura de muchas de las recomendaciones del Informe de la Comisión Stiglitz que los sindicatos estaban apoyando.

Leer toda la evaluación (en inglés)

ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



#### FORO DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO (FCD) DE LA ONU

Información general: consultar <u>artículos anteriores en los Boletines de noticias de la</u> RSCD y el sitio web del FCD: http://www.un.org/ecosoc/newfunct/develop.shtml (inglés)

Plan de trabajo actual:

En la fase II (2009-2010), el FCD se centrará en una serie de actividades interrelacionadas/sinérgicas para promover el desarrollo nacional y el logro de los ODM en tres áreas: (i) responsabilidad mutua y transparencia de la ayuda; (ii) cooperación Sur-Sur y triangular; y (iii) coherencia de las políticas de la ayuda con vistas a pasar de la ayuda en sí, a fuentes de financiación al desarrollo a más largo plazo. Se prestará especial atención a las cuestiones de la calidad y el impacto de la ayuda en el ámbito de la paridad de género y la potenciación de la mujer.

Calendario de actividades del FCD (preparación de la reunión del Foro de 2010):

12-13 de noviembre de 2009, Viena: Conferencia sobre responsabilidad mutua y transparencia de la ayuda.

Es probable que los organizadores limiten la participación de las OSC. La CSI representará al movimiento sindical en cooperación con diversas plataformas (BetterAid, WWG (Grupo de Trabajo de Mujeres), GSEG (Grupo de Economía Social Global – anteriormente DNG).

Al examinar los planes de trabajo propuestos se observa una clara coincidencia parcial con el seguimiento del Programa de Acción de Accra (AAA) sobre la Eficacia de la Ayuda, que forma parte del programa del Grupo de Trabajo sobre Eficacia de la Ayuda (WP Eff) y sus subgrupos, cuyo trabajo está coordinado por el Comité de Asistencia al Desarrollo (CAD) de la OCDE (ver más abajo). La CSI apoya y trabaja por un enfoque inclusivo y coordinado y solicita la coordinación e integración máxima de los dos programas.

Se está elaborando un documento de trabajo que se hará circular tan pronto como esté disponible.

### GRUPO DE TRABAJO SOBRE EFICACIA DE LA AYUDA (WP EFF) Y SUS SUBGRUPOS.

El grupo de trabajo sobre eficacia de la ayuda ha estructurado su trabajo en 4 subgrupos:

- Apropiación y responsabilidad
- Sistemas por país
- Ayuda transparente y responsable
- Evaluación de progresos

También hay grupos centrados en Enfoques sectoriales (Salud), Cooperación Sur-Sur e Iniciativas regionales.

La representación de las OSC en el WP Eff está coordinada por el Grupo de Coordinación de la plataforma BetterAid (BACG, por sus siglas en inglés), el cual

ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



cuenta con dos representantes en el Comité Ejecutivo y dispone de pleno acceso a todos los subgrupos, grupos/ejes de trabajo y demás instrumentos de trabajo. El BACG ha solicitado a la CSI que coordine el trabajo de las OSC en el Subgrupo A. El Subgrupo A (sobre Apropiación y responsabilidad) cuenta ahora con 4 grupos/ejes de trabajo:

- Responsabilidad nacional (coordinado por la OCDE-GOVNET)
- Responsabilidad mutua (coordinado por Irlanda)
- Eficacia de las OSC (coordinado por Suecia, Malí y el Foro abierto de las OSC)
- Apropiación amplia (o democrática) (la CSI asume el liderazgo en nombre de BetterAid).

Los subgrupos es encuentran a presente elaborando sus planes de trabajo para 2009-2011 (hasta el próximo Foro de Alto Nivel – el HLF IV, que se celebrará en octubre de 2011 en Seúl).

Pronto se dispondrá de un sitio web especial de BetterAid (<a href="www.betteraid.org">www.betteraid.org</a>) que permitirá consultar todos los documentos relevantes disponibles. Los que deseen involucrarse en uno de los subgrupos, sírvanse contactar a <a href="mailto:jan.dereymaeker@ituc-csi.org">jan.dereymaeker@ituc-csi.org</a>. La CSI y TUAC están uniendo fuerzas a fin de garantizar un seguimiento minucioso. Les mantendremos informados en las páginas del eje de trabajo 3 del sitio web de la RSCD.

#### EL TRABAJO DE LA SOCIEDAD CIVIL EN MATERIA DE EFICACIA DE LA AYUDA

Dos plataformas distintas están operativas en estos momentos para responder a los retos de Accra:

LA PLATFORMA BETTERAID, cuyo objetivo principal es apoyar el trabajo de defensa de las organizaciones de la sociedad civil con relación al WP Eff y a la OCDE/CAD, por un lado, y con relación al FCD de la ONU, por otro. La plataforma BetterAid cuenta con un grupo de coordinación (BACG) del cual forma parte la CSI. La CSI es parte del grupo de políticas, el Comité Financiero y el Grupo de Alcance. El BACG ha solicitado a la CSI que asuma el liderazgo respecto al trabajo del Subgrupo A y, en particular, al eje de trabajo dedicado a la apropiación democrática. La CSI, en cooperación con TUAC, está examinando el establecimiento de un mecanismo de apoyo para la plataforma BetterAid sobre las cuestiones que surjan del trabajo del WP Eff y la OCDE/CAD y flujos de información a fin de facilitar la participación de las OSC.

Para más información: <a href="www.betteraid.org">www.betteraid.org</a> (se actualizará dentro de poco). La próxima reunión del BACG se celebrará en Estocolmo los días 26 y 27 de octubre de 2009.

La red Reality of Aid está organizando para la plataforma de BA una serie de <u>consultas a nivel nacional y regional sobre la eficacia del desarrollo</u> en todas las regiones y en más de 50 países. Se insta a las afiliadas de los países y regiones a que participen en estas consultas. Se puede encontrar más información y contexto en el sitio web (en inglés) <u>www.realityofaid.org</u>. El Programa de BA para 2009-2011 puede consultarse en las páginas web de Cooperación al Desarrollo de la CSI (sólo miembros).

ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



EL FORO ABIERTO SOBRE LA EFICACIA DE LAS OSC, que aborda concretamente la propia eficacia de la contribución de las OSC al desarrollo así como la cuestión del entorno propicio para la eficacia de las OSC. El Foro Abierto cuenta con un "grupo de facilitación" (GFG) que incluye también a la CSI como organización internacional. Pueden encontrar más información sobre el trabajo del Foro Abierto en <a href="http://www.cso-effectiveness.org">http://www.cso-effectiveness.org</a>.

Los documentos del programa completo se encuentran también en las páginas web de Cooperación al Desarrollo de la CSI (sólo miembros). Hasta la fecha, el GFG ha llevado a cabo dos reuniones, la última en junio de 2009 en Praga (ver el Boletín de noticias 4 de la RSCD, y la página de recursos del eje de trabajo 1). En la reunión se decidió organizar una consulta temática sobre la eficacia dentro del movimiento sindical que sea coordinada y organizada por la CSI.

Un tercer grupo que se ha organizado es el GRUPO "DONANTE" DE LOS GOBIERNOS, el cual reúne a un gran número de responsables de la sociedad civil dentro de las agencias de desarrollo nacional de los países de la OCDE así como a varios representantes de gobiernos del Sur. Este grupo es además el principal asociado de las OSC para llevar adelante el trabajo sobre la eficacia de las OSC, y está coordinando el apoyo para el funcionamiento de las dos plataformas. La composición más actualizada del grupo puede consultarse en las páginas web de Dev-Co de la CSI, dentro de los documentos del eje de trabajo 3 (sólo miembros).

#### **SOBRE EL PROGRAMA DE LA UE**

#### Comisión/AIDCO

Revisiones a medio plazo: se están llevando a cabo una serie de "evaluaciones" a fin de ajustar las Políticas de Desarrollo de la UE y la aplicación del Instrumento de Cooperación al Desarrollo (ICD), incluyendo el marco de políticas (como por ejemplo la evaluación de los Planes Estratégicos por País de 2007-2013), así como los instrumentos en sí (Actores No Estatales, Instrumento Europeo para la Democracia y los Derechos Humanos (IEDDH), Investing in People, etc.).

La CSI está participando en las consultas sobre las revisiones a medio plazo del IEDDH y el ICD respecto a los planes estratégicos multianuales (2010-2013). IEDDH: la CSI fue invitada por la CESE (que tiene estatus consultivo con la CE) y sugirió acciones concretas; ICD: la CSI cooperará en la redacción de una opinión sobre la evaluación del ICD (que será aprobada en primavera de 2010). La CSI participará también en las consultas organizadas directamente por la CE, concretamente sobre los instrumentos temáticos del ICD.

La CSI está implicada también en las rondas de consultas sobre el Plan de acción anual del IEDDH para 2010, donde se establecen las prioridades del año, y en base a las cuales se publicarán convocatorias.

ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



Al mismo tiempo la Comisión está examinando el posible contenido de un nuevo dialogo cuadripartito (Comisión, Parlamento, Estados Miembros y Sociedad Civil) sobre el ICD (el denominado "proceso de Palermo"). Cliqueando aqui <a href="http://ec.europa.eu/europeaid/who/partners/civil-society/palermo-process en.htm">http://ec.europa.eu/europeaid/who/partners/civil-society/palermo-process en.htm</a> (inglés) se puede consultar la información y documentos de contexto importantes. Los informes de la participación de la CSI en estas consultas y demás documentos clave pueden consultarse en las páginas web de Cooperación para el desarrollo de la CSI.

La Comisión ha publicado también un nuevo comunicado sobre Coherencia de Políticas para el Desarrollo.

#### PARLAMENTO EUROPEO

El recién elegido Parlamento ha formado sus comisiones parlamentarias. La Comisión de Desarrollo estará encabezada durante el siguiente período (2009-2013) por la Sra. Eva Joly, del Partido Verde francés y conocida por sus rigurosas y consistentes actividades en la lucha contra la corrupción.

En una de sus primeras reuniones en octubre, el Parlamento abordará ya la cooperación con la sociedad civil. Más información en el próximo número del Boletín.

#### **JORNADAS EUROPEAS DEL DESARROLLO**

La Comisión de la UE, en cooperación con la Presidencia sueca, está organizando las Jornadas Europeas del Desarrollo, en Estocolmo, del 22 al 25 de octubre de 2009. Más información en http://www.eudevdays.eu/agenda/overview en.htm

La Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo (ASDI) ha desarrollado una plataforma en internet con el objetivo de acercar al público en general a las realidades del trabajo de desarrollo mundial y para implicarlo en estas cuestiones. El sitio está dirigido a personas profesionales, a personas involucradas en cuestiones de desarrollo y al público en general. El objetivo de la plataforma es sensibilizar y generar debate antes, durante y después de las Jornadas Europeas del Desarrollo (<a href="http://www.eudevdays.eu/">http://www.eudevdays.eu/</a>) que tendrán lugar en Estocolmo este mes de octubre, e implicar al público en general en el debate y cuestiones de desarrollo internacional. El World Log está aportando las herramientas del siglo XXI para revelar las cuestiones a discutir.

Pueden consultar información más detallada sobre el sitio, además de una guía de configuración fácil de utilizar en: http://theworldlog.org/signup-info/.

La CSI se alegra de que Kouglo Lawson-Body, economista principal de la CSI-africa, haya sido invitado a las Jornadas del Desarrollo, donde participa en un panel sobre 'El comercio y el sector privado en tiempos de turbulencia económica' http://www.eudevdays.eu/agenda/events/trade en.htm

Kouglo representará la voz del movimiento sindical internacional en este evento importante, centrando su intervención en los impactos de la crisis económica en los trabajadores, así como en el papel de los sindicatos en la cooperación al desarrollo.

Habrá mayor información sobre el evento, así como el informe, en el próximo boletín de noticias.

Contacto: paola.simonetti@ituc-csi.org

ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



### 3. Varios

### ORGANIZACIONES ITALIANAS: "LUCHAR CONTRA LA POBREZA: TRABAJO DECENTE Y PARTICIPACIÓN SOCIAL"

Se trata de una campaña nacional que tiene por objetivo sensibilizar a la población de Italia sobre la necesidad del compromiso por parte de los sindicatos y las OSC del Norte en la cooperación internacional al desarrollo en apoyo al Programa de trabajo decente como clave para erradicar la pobreza.

La campaña, organizada por Arcs-ARCI, Ipsia-ACLI, Progetto Sud-UIL y Progetto Svilppo-CGIL, y coordinada por Iscos-Cisl, va dirigida a unos 12 millones de trabajadores y trabajadoras, líderes sindicales y ciudadanos que representan la conformación de los sindicatos y organizaciones de la sociedad civil más importantes y representativos de Italia. El objetivo es conseguir mayor consenso y apoyo entre los miembros a fin de lograr una solidaridad internacional basada no (o no sólo) en un enfoque benéfico hacia "los pobres", sino construida en base a la propia naturaleza y misión del movimiento sindical: luchar por los derechos sociales y económicos a nivel local e internacional. Y la expresión de la solidaridad ha de ser un compromiso concreto en la cooperación al desarrollo.

En estos momentos, en Italia, cuando la gente ordinaria e incluso los trabajadores parecen ser víctimas de la xenofobia, la egomanía y el miedo a los desconocidos, y parecen estar centrados específicamente en intereses inmediatos y locales, las ONG, promovidas por CGIL, CISL, UIL, Asociaciones Cristianas de Trabajadores Italianos (ACLI) y la Asociación Italiana de Promoción Social (ARCI), están lanzando la campaña "Luchar contra la pobreza: trabajo decente y participación social", reafirmando la voluntad de los principales sindicatos italianos y OSC para desempeñar un papel significativo en la cooperación al desarrollo centrada en el trabajo — ¡trabajo decente! — para el desarrollo de los seres humanos y las comunidades del mundo.

Iscos-Cisl, Progetto Sud-UIL y Progetto Svilppo-CGIL han estado implementando desde 1983 diversos proyectos de cooperación al desarrollo en colaboración con sindicatos locales, y hoy en día están presentes en más de 30 países.

### PROGETTO SVILUPPO: APOYO A POLÍTICAS ACTIVAS DE TRABAJO DECENTE EN EL SUR DEL LÍBANO

El Progetto Sviluppo, el Instituto para la Cooperación al Desarrollo de la Confederazione Generale Italiana del Lavoro (CGIL), ha estado trabajando en el Líbano desde 2007 dirigiendo el proyecto "Work Emergency: support to active policies for decent work in South Lebanon". El proyecto está financiado por la Oficina de Cooperación Italiana (Ministro de Asuntos Exteriores de Italia) dentro del marco del Programa de emergencia para una rápida recuperación, desarrollado tras la guerra de 2006.

El Progetto Sviluppo se centra en el componente social de dicho programa a fin de abordar el problema del desempleo y promover el trabajo decente.

ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



Desde 2007, el Progetto Sviluppo ha venido promoviendo políticas activas de mercado laboral a través de la creación de centros de orientación laboral y vocacional en el área de Daye (Sur de Beirut) y en la región de Nabatyeh.

Al mismo tiempo, el Progetto Sviluppo ha elaborado un programa de desarrollo de capacidades para líderes sindicales, que proporciona cursos de formación sobre cuestiones relacionadas con el Programa de trabajo decente, centrándose en el diálogo social, la protección social, las Normas Internacionales del Trabajo, la seguridad y salud y la paridad de género en el trabajo. Se han llevado a cabo varios seminarios y talleres especiales sobre organización sindical, estrategia para defensa y gestión, con el objetivo de proporcionar a los sindicatos nuevas herramientas para mejorar sus estructuras. Cerca de 1.200 sindicalistas han sido formados a lo largo de los dos últimos años. Además se está lanzando una campaña sobre el trabajo decente en la región de Nabatyeh para ampliar la sensibilización en materia de derechos de los trabajadores y trabajadoras.

El Progetto Sviluppo apoya también una investigación dirigida a definir una clara imagen del movimiento sindical libanés para identificar los puntos fuertes y las carencias, y para promover una mejor cooperación entre las federaciones, más allá de las diferencias políticas y religiosas.

Leer más sobre el Progetto Sviluppo

#### TUC Y DFID FIRMAN UN PROGRAMME PARTNERSHIP ARRANGEMENT

El 3 de julio, el TUC firmó un <u>Acuerdo de Asociación de Programas (PPA)</u> de £2,4 millones con el Ministerio de Desarrollo Internacional Británico (DFID), que se llevará a cabo hasta el 31 de marzo de 2011.

El propósito del PPA del TUC es conseguir:

Reducir la pobreza e incrementar los derechos de los trabajadores/as en países en desarrollo a través de un mayor apoyo a los sindicatos de dichos países y una capacidad consolidada de los mismos.

La asociación ilustra un progreso significativo en términos de la relación del movimiento sindical del Reino Unido con el DFID. Los <u>PPA</u> se encuentran en la cúspide de los acuerdos del DFID con las organizaciones de la sociedad civil. Proporcionan una relación de financiación fiable, flexible y fundamental que complementa la estrategia y las actividades de desarrollo internacional existentes de sus organizaciones asociadas.

El marco del PPA permite al TUC cumplir cuatro objetivos estratégicos:

- mejorar la capacidad de los sindicatos de países en desarrollo para promover el trabajo decente y la buena gobernanza ante instituciones gubernamentales, empresariales e internacionales a nivel nacional;
- conseguir que los trabajadores pobres y sus familias tengan mejores derechos y una mejor capacidad para hacerlos valer, lo que conduce a mayores ingresos y mejores condiciones de empleo;

ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



- consolidar el compromiso y la influencia en materia de políticas de desarrollo internacional de los sindicatos del Reino Unido y de países en desarrollo a nivel nacional, regional e internacional; y
- establecer una mayor comprensión y compromiso, por parte de la membresía sindical británica, con respecto al desarrollo sostenible y los retos que plantea el Programa de trabajo decente para los trabajadores y trabajadoras de los países en desarrollo (incluyendo publicidad sobre los proyectos del TUC en países en desarrollo).

Leer más

#### FORO SOCIAL CONGOLEÑO

El Consejo y el Secretariado del Foro Social Congoleño informan a la opinión nacional e internacional que la segunda edición del Foro Social Congoleño, organizado en Lubumbashi, en la provincia de Katanga, del 26 al 29 de junio de 2009, con el tema: "NUESTROS RECURSOS NATURALES: Nuestro Derecho, Nuestra Dignidad, Otro Congo es Posible". ha sido un verdadero éxito.

Con la organización de este segundo Foro Social Congoleño en la provincia minera de Katanga, los movimientos sociales de la República Democrática del Congo han lanzado un reto en condiciones para las fuerzas del capitalismo que están explotando injustamente las riquezas del país en general y de esta provincia en particular y que otorgan mayor valor a los minerales que a los seres humanos que los producen.

Más de 3.000 personas (representantes de ONG, asociaciones, sindicatos, trabajadores y trabajadores, congregaciones religiosas, movimientos de juventud, independientes, ONG internacionales, diputados provinciales y nacionales, profesores, estudiantes y otros) procedentes de todas las provincias de la República Democrática del Congo, de Bélgica y de Suecia, participaron en la segunda edición del Foro Social Congoleño.

Leer más (sólo en francés)

#### COMUNICADO DEL SEMINARIO SOBRE LA RED DE DHS DE LA CSI-ÁFRICA

Del 17 al 19 de agosto de 2009 se celebró en Lomé (Togo) un seminario de tres días sobre la construcción de una Red efectiva de la CSI-África de personas centrales en materia de Derechos Humanos y Sindicales (DHS), en el que participaron activamente organizaciones afiliadas provenientes de todos los rincones de nuestro continente.

Los participantes reconocieron el papel positivo desempeñado por la CSI-África en el lanzamiento de la red de los DHS, y apreciaron igualmente el compromiso humano y material por parte de la CSI para su desarrollo.

La continuación de las violaciones de los DHS en África debida a la mala gobernanza, a una falta de democracia, a la ausencia de libertad de prensa y a la corrupción, se ha establecido como reto principal.

Leer más (sólo en francés)

•

ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



### 4. Oportunidades

#### FINANCIACIÓN DE PROYECTOS UE:

Convocatorias de propuestas y anuncios de licitación:

#### Derechos humanos

- Enhancing respect for human rights and fundamental freedoms in countries and regions where they are most at risk
- <u>Support to Human Rights and Democracy actions on Torture and other forms of ill-treatment (fecha límite 15/10/2009)</u>

#### Medio ambiente

<u>Thematic Programme for Environment and sustainable management of natural resources, including energy</u> (fecha límite 01/10/2009)

#### Migración

Thematic Programme of cooperation with third countries in the aeras of migration and <u>asylum</u> (deadline 13/11/2009)

#### Seguridad alimentaria

2009-2010 Global Programme on Agricultural Research for Development (ARD) - Component 1 - Research and Technology (fecha límite 06/11/2009)

Sírvase consultar también la página sobre convocatorias de propuestas por país.

### 5. Recursos

#### **OCDE-CAD**

#### <u>División del Trabajo – Buenas prácticas</u>

Este documento de buenas prácticas establece ocho principios sobre la división del trabajo y la complementariedad por país. La división del trabajo hace referencia a la racionalización y coordinación de la asistencia de los donantes. En la <u>Declaración de Paris</u> se insta a los donantes a que se especialicen en áreas en las que dispongan de ventaja relativa, y a que trabajen en colaboración.

Leer el documento

#### Explicación de la responsabilidad mutua

La responsabilidad mutua es un concepto diseñado para aportar confianza y asociación, al tiempo que se logran resultados en materia de desarrollo. La <u>Declaración de París</u> sobre la Eficacia de la Ayuda (2005) incluye un compromiso para orientar la relación de la ayuda hacia una asociación más madura, con el objetivo de mejorar sustancialmente los resultados en materia de desarrollo.

Leer el documento

#### OIT

### Building decent societies: Rethinking the role of social security in development

En el programa para la recuperación de la crisis financiera y económica global de 2009, se tiene que contar con la garantía de un nivel mínimo de seguridad social para todos. Este libro aborda la cuestión de si, y cómo, los sistemas de protección social en general, y la seguridad social en particular, deberían estar más próximos a la cima del

ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



programa de políticas del mundo. Hoy día, a pesar de los esfuerzos internacionales para promover la seguridad social, secciones enormes de la población mundial siguen viendo denegado este derecho. Recopilando los progresos históricos y contemporáneos en cuanto a protección social en la Organización de Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) y en países en desarrollo, y considerando especialmente la actual crisis financiera y económica, el libro examina nuevas estrategias internacionales que permitan establecer la seguridad social, reducir la pobreza y contribuir al desarrollo económico y social. Concluye que para lograr esta meta, los países con bajos y medios ingresos requieren sistemas de seguridad social a una escala equiparable a los sistemas operativos en los países de altos ingresos. Leer más

## EL INSTRUMENTO EUROPEO PARA LA DEMOCRACIA Y LOS DERECHOS HUMANOS (IEDDH)

El 2 de septiembre la CSI participó en la reunión de consulta del Instrumento Europeo para la Democracia y los Derechos Humanos, organizada por el Comité Económico y Social Europeo (CESE).

La Comisión Europea (CE) está llevando a cabo en estos momentos la denominada "Evaluación a medio plazo" del instrumento financiero más importante para apoyar la protección de los derechos humanos en países no europeos: el Instrumento Europeo para la Democracia y los Derechos Humanos.

Este ejercicio se concluye para evaluar los primeros resultados de la aplicación efectiva del IEDDH de manera a mejorar la siguiente fase de programación. En este sentido, la CE está organizando consultas con los actores relevantes, como la Institución Europea del CESE en representación de las organizaciones de los interlocutores sociales y las OSC.

La CSI fue invitada por el CESE a presentar sus comentarios sobre el <u>Documento de estrategias del IEDDH</u> actualmente implementado, representando además los puntos de vista de la CES.

El mensaje más destacado en los <u>comentarios de la CSI/CES</u> es la incorporación del diálogo social y las normas internacionales del trabajo en la prioridad del IEDDH a fin de proporcionar un apoyo más adecuado a las acciones de solidaridad sindical en terceros países.

Para más información sírvanse contactar a: <a href="mailto:paola.simonetti@ituc-csi.org">paola.simonetti@ituc-csi.org</a>.



ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009



## 6. Agenda 2009

junio/septiembre

**Seminario** 

Desarrollo de capacidades en el Sur, en cooperación con

la CSI África, CSA y CSI-Asia-Pacific

7 de octubre

Jornada Mundial por el Trabajo Decente

Movilización mundial por una nueva globalización



ESTOCOLMO 13-14 de octubre de 2009

El Desarrollo = Justicia Social Sindicatos por el Trabajo Decente

ESTOCOLMO 22-24 de octubre



19-21 de octubre

**1a Conferencia Internacional de las Mujeres** (Bruselas)

Trabajo decente, vida decente para las mujeres: los sindicatos luchan por la justicia económica y social & la

igualdad de género.

noviembre/diciembre

Seminario

puesta al día para los responsables de la Cooperación

al Desarrollo por parte de asociados

noviembre/ diciembre **Seminario** 

Desarrollo de capacidades en el Sur, en cooperación con

la CSI África, CSA y CSI-Asia-Pacific

Para una agenda más detallada de 2009-2010-2011, sírvase cliquear aquí



Equipo RSCD:

Jaap Wienen (Secretario General Adjunto de la CSI), Jan Dereymaeker (Coordinador de la Red), Mamadou Diallo (Responsable de Programas), Paola Simonetti (Responsable de Política y Defensa), Luc Vermeersch (Responsable de Información) y Peggy De Clercq (Asistente).